

Ouest France 6/10/2023

Une journée pour les passionnés d'histoire maritime

Samedi, à Fouesnant, universitaires, élus, représentants du monde de l'entreprise et amateurs sont invités à se réunir pour parler histoire maritime et archéologie sous-marine. Une première en Bretagne.

Entretien

Philippe Bodénès, président de la Société d'archéologie et de mémoire maritime.



PHOTO: DR

Quelle est l'ambition de la journée de samedi ?

Regrouper le monde amateur, très important en Bretagne, mais disséminé dans la région. Il n'existe pas d'événements pour rassembler les amateurs éclairés qui font de l'archéologie sous-marine. Samedi, nous ouvrons la possibilité à tous les passionnés d'histoire maritime de se retrouver, avec les universitaires, les élus et les chefs d'entreprise.

Quelle place pour les entreprises dans l'archéologie sous-marine ?

La technologie prend une part croissante dans ce monde-là. Un exemple : la société RTsys sera présente. Basée à Caudan (Morbihan), elle travaille pour la Marine nationale et développe des AUV, ces drones embarqués qui descendent profondément sous l'eau. Ils nous sollicitent régulièrement pour trouver des cibles



Une journée à l'attention des passionnés d'histoire maritime est organisée, samedi, à l'Archipel, à Fouesnant.

PHOTO: SAMM

et faire des essais. Nous leur donnons des positions d'épaves à 100, 120 ou 130 m de profondeur. Eux, ça les intéresse plutôt que de travailler sur du sable. Et nous, ça nous intéresse car, quand ils descendent et qu'ils filent, ils nous envoient les images et on sait ce que c'est. Un autre exemple avec Hytech-imaging, une société brestoise qui développe l'hyperspectral au service de l'archéologie côtière. Les avions décollent de Lorient et, avec une technologie embarquée, font des relevés sur le trait de côte finistérien. Comme à Molène, où ils

ont trouvé beaucoup de choses dans les petits fonds, notamment des barages à poisson du néolithique.

De nombreux universitaires seront présents...

Oui, notamment plusieurs professeurs de l'Université de Bretagne Occidentale (UBO) et du laboratoire Héritages, de Cergy-Pontoise.

Quel est le programme ?

Dans l'ordre chronologique, on évoquera la géoarchéologie de Sein, avec Yves Fouquet : une découverte

récente d'un ensemble de structures submergées qui se rapprochent des murs à poissons du néolithique. On ne peut en dire beaucoup plus pour l'instant, car cela fait l'objet d'une publication scientifique préalable. On reviendra aussi sur une étude réalisée dans les années 1960, du côté du Conquet, qui mentionnait la possibilité d'un port antique romain à Porz Liogan. Nous avons repris un dossier ancien que le Drassm (Département des recherches archéologiques subaquatiques et sous-marines, NDLR) souhaitait traiter. On a plongé, on a essayé de comprendre. Néolithique, antique, moderne et jusqu'à plus récemment, à l'époque contemporaine, puisqu'une personne va expliquer comment proposer des randonnées subaquatiques pour les gens que ça intéresse, mais qui ne veulent pas prendre trop de risques, ou découvrir ça en famille.

Propos recueillis par Marion GONIDEC.

Samedi, dans la grande salle de l'Archipel, à Fouesnant, de 8 h 30 à 16 h 30, au 1, rue des Îles. Contact : memoiresenglouties@gmail.com
Tarif : 5 € pour la journée complète et l'accès à l'ensemble des conférences de la rencontre « Archéologie sous-marine du Ponant, histoire et mémoire retrouvées ».